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Rapport moral du président Michel FIGEAC. 
 
-1er point : préparation des congrès.  
Ils sont conçus comme une ouverture sur une autre région. M. Figeac se félicite du succès de 
l’investissement des membres, de la présence du public, est heureux de la présence de 
partenaires qui facilitent l’organisation. Pour l’an prochain Hossegor/Dax, porteur : Carole 
Carribon. Sujet : Voyages et tourisme. Termes rassembleurs pour les différentes périodes 
historiques. Quelques axes dégagés : acteurs, modalités de voyage. La date n’est pas encore 
fixée. Pour M. Figeac, la date est primordiale. L’automne reste retenu, mais il faut éviter le 
télescopage avec Flaran. Société d’accueil : la Société de Borda, représentée par M. 
Taillentou. L’an suivant : Révoltes populaires. On cherche des porteurs. Société : Les Amis de 
Ste Foy. M. Puyaubert dit que leur AG a accepté. Les moyens financiers sont là. Réunion en 
juin 2012. Rien de prévu ensuite.  
- 2e point : politique de publication.  
Les Actes de l’an dernier ont été publiés en moins d’un an. Le rythme est désormais pris, on 
souhaite la même chose pour cette année. Nota : Nicolas Champ a remplacé Stéphane 
Minvielle, muté en Nouvelle Calédonie. Pour les publications de thèse : celle de Nicolas 
Champ est un succès de librairie. La thèse de J-F . Viaud est prévue pour fin octobre, en 
souscription, et celle de Stéphanie Lachaud pour début 2012, sur les vins, vignes et vignerons 
en Sauternais. Ce sont de grosses opérations, le soutien des sociétés est fondamental. M. 
Figeac insiste sur l’intérêt du travail de J.F Viaud et demande de l’aide pour sa diffusion. La 
diffusion en Aquitaine est satisfaisante. Pour la diffusion nationale, après discussion, on aura 
recours au CID, diffuseur des Maisons des Sciences de l’Homme. 
- 3e point : les liens avec les sociétés. 
Des conférences sont réalisées par la Société de St Emilion et de Blaye. Autres projets, M. 
Figeac avait lancé l’idée d’un dictionnaire de culture matérielle en Aquitaine, sur les objets de 
la vie quotidienne. Cela permettrait d’associer les sociétés. Une question : O. Caro de Blaye 
est heureux des conférences qu’on lui propose. Il espère y avoir à nouveau recours et 
demande des précisions sur le dictionnaire de la vie matérielle. Il souligne la présence de deux 
musées intéressants sur ce point. M. Puyaubert réclame une sollicitation systématique pour le 
bulletin de la FHSO. Le problème est : qui reçoit le mail. Réponse : à la FHSO et à Emilie 
Champion qui fait suivre à M. Moisset chargé du bulletin. M. Figeac souligne les problèmes 
de diffusion de l’information. Seule la moitié des sociétés est active. M. Figeac pense que les 
sociétés qui viennent de naître doivent adhérer. M. Caro en a déjà fait adhérer quelques unes. 
Le rapport est adopté à l’unanimité.  
 
Laurent Coste présente un rapport sur les enquêtes lancées sur les conseillers généraux et sur 
l’alphabétisation en Aquitaine. Les retours sont encore faibles mais M. Coste en prend sa part 
de responsabilité car il n’a pas pu s’en occuper pleinement et relancer la machine. Il va s’y 
employer et faire circuler l’information.  
 
Le rapport financier d’Eric Suire. 
 
E. Suire souligne le travail réalisé par S. Minvielle qui nous a « quittés » (rires de 
l’assistance ! !), il remercie aussi le travail de C. Carribon pour la TVA, et Nicolas Champ 
chargé de la facturation. Il exprime son plaisir d’avoir travaillé avec lui pour ce colloque.  



Examen des tableaux. Situation peu inquiétante : + 55 000 euros. Mais un déficit structurel 
depuis plusieurs années a raison d’une baisse des recettes. On ne peut réduire les charges, 
comprimées au maximum. Mais nous n’avons plus de subventions, notamment pour la 
préparation des congrès (CTHS, Conseil Régional). Seules les ventes et les cotisations sont 
des ressources. Or, les cotisations rentrent mal, mais le rappel a été fructueux. Pour les 
publications, la thèse de Nicolas Champ va être amortie. L’investissement est important mais 
rentable à long terme. 
On espère finir sur un déficit léger, voire un solde positif.  
E. Suire souligne la difficulté d’obtenir des subventions. Cela a été possible cette année grâce 
à une attachée parlementaire. Augmenter les cotisations n’est pas une solution. Laurent Coste 
avance une suggestion, une opération avec des prix intéressants pour les ouvrages anciens. 
Emilie Champion souligne que les ouvrages anciens ne sont plus très nombreux et qu’ils 
continuent à se vendre.  
O. Caro, dit qu’il y a un stock à Blaye qui est à récupérer.  
Laurent Coste pense que les sociétés qui accueillent doivent obtenir des subventions en jouant 
sur les liens de proximité. O. Caro estime qu’il y a quelques sociétés prestigieuses et qu’il 
faudrait, en ciblant bien notre action, solliciter par exemple de grands vignobles.  
M. Figeac rétorque que c’est possible mais qu’il faut un sujet porteur. On aura recours à cela 
pour la thèse de Stéphanie Lachaud. E. Suire souligne la nécessité de trouver un mécène 
régulier. 
Ch. Robin, explique la difficulté qu’il y a à obtenir le soutien de châteaux ; certains aident à la 
hauteur de 77 euros/château. Mme Figeac évoque la possibilité d’avoir recours au réseau 
bancaire. Mais c’est en recul. Ch. Robin dit qu’il faut trouver un « vrai » mécène, qui 
soutiendrait par goût. Ex : Moueix. Le soutien ne porte pas seulement sur le vin.  
B. Ledoux évoque son cas : pour obtenir une salle il a eu beaucoup de mal à ne pas être 
facturé pour celle-ci.  
Rapport financier accepté à l’unanimité. 
 
Questions diverses. 
 
Ch. Robin signale les futures conférences de J. Didier Vincent et annonce aussi l’ouverture 
prochaine du site.  
 


